

# Frente a las represalias: unidad y combatividad

**LOS TRABAJADORES BANANEROS TIENEN EN SUS MANOS LA MEJOR ARMA PARA LUCHAR CON EXITO, DICE EL LIC. MONTERO VEGA.**

En entrevista que hicimos al dirigente sindical del Pacífico Sur, señor Alvaro Montero Vega, contestó a nuestras preguntas sobre el debatido problema de la persecución al movimiento sindical por parte de la Compañía Bananera de Costa Rica.

"La persecución es un hecho innegable y la ejerce la Compañía Bananera de Costa Rica de muchas maneras, particularmente tomando represalias contra los trabajadores más activos en defensa de los derechos de sus compañeros de trabajo, y también presionando a las autoridades para que impidan las reuniones pacíficas de los trabajadores y detengan a los dirigentes sindicales. Nadie puede negar esta realidad. En una oportunidad yo le dije muy claramente al señor Ministro de Trabajo, Lic. Alfonso Carro, y al señor Presidente de la República lo siguiente: Hoy se persigue a

nuestros sindicatos, y a sus afiliados acusándolos de comunistas; las autoridades justifican sus actuaciones arbitrarias con el pretexto de combatir al comunismo; pero muy pronto se estará haciendo lo mismo con el sindicato que ha creado la CCT Rerum Novarum, llamado Sitracoba, al cual acusarán de comunista y lo perseguirán con el mismo pretexto de combatir al comunismo. Efectivamente esto es lo que está ocurriendo en la actualidad y el señor Ministro de Trabajo ha tenido que salir en defensa de los sindicatos frente al ataque violento de la Compañía Bananera de C. R. Esta política sistemática de la empresa norteamericana contra los sindicatos fue planeada después de la huelga victoriosa por el aguinaldo de diciembre de 1959.

Desde el año 1960 nuestros sindicatos, que formaron la FUTRA, vienen sufriendo la persecución de la empresa y de las autoridades fiscales. A pesar de que nuestra Unión de Trabajadores de Golfito, la Unión de Trabajadores de Puerto González Viquez y el Sindicato de Trabajadores de la Industria del Banano y Similares de Puerto Cortés, son sindicatos debidamente inscritos en el Ministerio de Trabajo, con personería legal, que existen de conformidad con nuestro Código de Trabajo y la Constitución Política del país, se nos ha perseguido sin tregua y se ha obligado mediante la presión brutal y el halgo a muchos centenares de trabajadores a renunciar de su sindicato.

Y aún habiendo soportado nosotros esta persecución desde 1960 y habiendo dado una gran pelea en defensa de los derechos sindicales de los trabajadores bananeros, hay por ahí quien tiene la audacia de decir que a los sindicatos "comunistas" no se les persigue en la zona bananera. Y esos mismos señores se atreven a decir también, cuando les conviene, que nuestros sindicatos no son legales y que no cuenta con el amparo

Los trabajadores bananeros saben que si hemos sido duramente perseguidos al extremo que no hay uno solo de nuestros dirigentes que no haya estado preso por actividades sindicales. Pero también saben que siempre hemos actuado como una organización le-

gal debidamente inscrita en el Ministerio de Trabajo; y que nunca hemos aflojado en la lucha por más duros que sean las condiciones en que nos vemos obligados a actuar. Por eso mismo los trabajadores tienen fe y confianza en nuestros sindicatos, que tienen actuando en su defensa desde 1934 cuando la Huelga del Atlántico y nunca los ha abandonado. Esos sindicatos son la Unión de Trabajadores de Golfito, la Unión de Trabajadores de Puerto González Viquez y el STIBS de Puerto Cortés. En la dirección de estos sindicatos están viejos y queridos dirigentes sindicales, que antes fueron trabajadores bananeros y que la empresa los echó por su actitud valiente en defensa de los trabajadores; me refiero a los compañeros José Meléndez, Domingo Rojas, Isaías Marchena, etc.

# EL PUEBLO DERROTANDO AL SNAA

Las últimas semanas han sido muy fértiles en acontecimientos relacionados con el grave problema de la falta de agua y la lucha popular contra el SNAA. La siguiente es una enumeración de los acontecimientos más importantes.

## SNAA FUERA DE SIQUIRES

Un comité popular ha venido luchando tesoneramente contra el SNAA en el cantón de Siquirres. Este Comité planteó a la Municipalidad reiteradamente y por diversos medios que asumiera nuevamente la administración de las cañerías. La última de estas peticiones iba respaldada por la cantidad de casi setecientas firmas de vecinos. La gestión vino a dar sus frutos el martes de la semana anterior, cuando la Municipalidad de Siquirres por tres votos a favor y ninguno en contra tomó la resolución de asumir nuevamente la administración de sus cañerías. Esto ha sido, en la lucha popular contra el SNAA, una de las mayores derrotas que sufre este organismo.

## ATENAS SE PREPARA A RECIBIR AL SNAA.

En el cantón de Atenas reina gran agitación ante la amenaza del SNAA de que pronto asumirá la administración de las cañerías del lugar. Vecinos inquietos del lugar y un señor Regidor, han hecho circular hojas sueltas explicando al pueblo que debe oponerse a este organismo explotador. En una de las hojas volantes se señalan hasta ultrajes recibidos por una comisión de vecinos de parte del Gerente del SNAA.

## MUNICIPALIDAD JOSEFINA ENDEREZA EL RUMBO

La Municipalidad de San José ha venido manteniendo una situación ambigua con respecto al SNAA. Cuando tal organismo se iba a crear, se opuso e instó a las demás municipalidades que hicieran lo mismo. Luego entregó manuscrito sus cañerías y hasta el pendiente de cobro existente por servicios ya prestados por ella. Cuando el Comité Nacional de Lucha contra las Tarifas de Agua inició sus actividades, la Municipalidad trató de sabotear sus gestiones por medio de grandes publicaciones pagadas. Pero ahora, después de un zigzagueo ridículo, la Municipalidad se ha decidido y ha pedido al Gobierno la intervención del SNAA y su desaparición. El pronunciamiento de la Municipalidad no es suficientemente claro, pero ya se ve que está tratando poco a poco de tomar el verdadero camino.

## POLITQUEROS EN ACCION

Mientras cunde por todo el país y se profundiza la oposición al SNAA los politiqueros están ansiosos de capitalizar en votos a su favor la lucha que el pueblo ha levantado. Ellos pretenden darle al SNAA el tiro de gracia y salir como campeones ante el pueblo. Otros politiqueros, calculando más bien que sus intereses están en defender al SNAA pero que no se atreven a declararlo abiertamente para ponerse directamente contra los deseos populares, mantienen un silencio casi absoluto y una conducta de evasivas ante el problema.

## PERIODICOS VENALES

Los periódicos venales, mientras tanto, a quienes el SNAA ha cebado con miles de colones que mensualmente les paga en anuncios innecesarios y tontos en la mayoría de los casos, no hallan como desafiar las iras del SNAA

y arriergarse a perder tales anuncios. Por lo tanto, ante el grave problema de la falta de agua, dan informaciones torcidas, ocultan la verdad y tratan de desorientar al pueblo malinterpretando los hechos y sobre todo, ocultándole muchos de ellos.

## EL PUEBLO ADELANTE

Peró el pueblo sigue adelante en su lucha contra el SNAA y su general descontento ha obligado a los políticos y a algunos periódicos, cuando menos a guardar silencio y a no defender abiertamente al SNAA. La demanda popular de que se acabe con el SNAA va penetrando cada vez más profundamente en todos los sectores sociales del país y la desaparición de este organismo parece que ya no es más que cuestión de tiempo.

## Las autoridades deben abstenerse de intervenir en las reuniones sindicales.

En el momento en que en nuestro país se ha venido discutiendo sobre el problema de la falta de libertad para organizar sus sindicatos que sufren los trabajadores bananeros del Pacífico Sur y del Atlántico, quienes sufren la embestida patronal de la United Fruit Co. y de la Standard Fruit Co. y la persecución por parte de las autoridades que actúan presionadas por estas empresas imperialistas, se ha producido un nuevo e importante pronunciamiento de la Oficina Internacional del Trabajo sobre el caso de Costa Rica.

Con motivo de una queja concreta hecha por la Unión de Trabajadores de Golfito en comunicación del 27 de febrero de este año, el Comité de Libertad Sindical de la Oficina Internacional del Trabajo emitió el siguiente pronunciamiento:

"Los querellantes alegan en su comunicación que en el valle de Coto las autoridades fiscales han tratado de interferir en reuniones de trabajadores en las cuales se comentan y firman los pliegos de peticiones. Estos hechos han sucedido concretamente en las fincas 62 y 63. El Gobierno no hace ninguna referencia a estos alegatos en su respuesta.

"En numerosos casos anteriores, el Comité ha subrayado la importancia que siempre ha atribuido al hecho de que la no intervención por parte de los gobiernos en la celebración o el desarrollo de reuniones sindicales, y al principio de que las autoridades públicas deben abstenerse de toda intervención que pueda limitar estos derechos u obstaculizar su ejercicio legal. Por su parte, el Consejo de Administración ya ha señalado en una oportuni-

dad al Gbno. de Costa Rica LA IMPORTANCIA QUE ATRIBUYE AL DERECHO DE LOS TRABAJADORES DE LAS PLANTACIONES A CELEBRAR REUNIONES SINDICALES."

¿Qué espera el Gobierno de Costa Rica para aplicar estas recomendaciones?

Nosotros defendemos a los trabajadores bananeros cualquiera que sea su posición política o religiosa y cualquiera que sea su militancia sindical. Para defender a un trabajador no le preguntamos a cuál sindicato pertenece.

Nosotros defendemos la libertad sindical y el derecho de reunión en las plantaciones, en sus caseríos, no sólo para nosotros sino para todos los sindicatos que existen o puedan llegar a existir en la zona bananera. No nos interesa que se denominen "democráticos" o "anticomunistas" o que sean calificados de "comunistas". El derecho sindical debe ser sin discriminaciones y son los trabajadores los que deben escoger el sindicato que mejor defienda sus derechos.

Los trabajadores son los que tienen en sus manos la mejor arma para enfrentarse a las represalias patronales y a la persecución de las autoridades; esa poderosa arma es la UNIDAD COMBATIVA de todos los trabajadores, sin diferencias de ninguna clase. La unión hace la fuerza y la fuerza de los trabajadores unidos es muy superior a la del patrono. Recordemos el lema de la huelga por el aguinaldo: UNIDOS VENCEREMOS! Y no cabe duda de que venceremos!

Unámonos ahora todos, como un solo hombre, y le ganaremos una importante batalla a la Compañía Bananera de Costa Rica."

## Un ejemplo para la Universidad de Costa Rica

Ha llegado a la dirección del periódico un ejemplar del órgano oficial de la Confederación de Trabajadores de El Salvador, "VOZ OBRERA".

Entre su variado e importante material viene una nota informando de una serie de mesas redondas, organizadas por la Universidad de ese país, para analizar la situación económica general.

En las tres últimas sesiones, celebradas el mes pasado, se discutieron los problemas relacionados con el café, el algodón y el azúcar salvadoreños, principales renglones de exportación y de fuente de riqueza.

Lo más interesante de esas sesiones de mesa redonda es el carácter democrático de las mismas, pues los representantes de las Cámaras Patronales se sientan a la

par de voceros del movimiento obrero y revolucionario de ese país, a discutir sobre los problemas que los afectan como salvadoreños, debido a la explotación imperialista, o que los separan, como grandes productores de un lado, y consumidores del otro.

Además llama mucha la atención el papel que juega en todo esto la Universidad. Los profesores de la Universidad, y en este caso especialmente de la Escuela de Economía, intervienen en forma muy activa como patrocinadores y organizadores, a fin de que de la discusión puedan derivarse buenos frutos para todo el país.

¿Cuándo nuestras doctas autoridades universitarias bajarán de la cumbre y pondrán sus pies en la realidad?

## GRAN ACTO ARTISTICO

EN CENTRO OBRERO DE ESTUDIOS SOCIALES

El próximo lunes 13 de julio, a las 7 p. m., a cargo del grupo de teatro de la Juventud Socialista Costarricense.

## PROGRAMA

1. Constitución del grupo "Edwin Alfaro".
2. Números de teatro.
3. Rifa de un objeto artístico para fondos del grupo.
4. Música.

¡NO FALTE!

## Barrio Pinto en huelga

Hace más de quince días que, los vecinos del Barrio Pinto de Montes de Oca no reciben ni gota de agua. 157 ciudadanos de ese sector firmaron un escrito, el cual fue presentado al SNAA, para que este Instituto burocrático les resolviera a la mayor brevedad el grave problema de la falta de agua.

Todo el pueblo está dispuesto a declararse en huelga de pagos, si el SNAA no resuelve sus problemas rápidamente.

La mayoría de los firmantes pagan puntualmente sus tarifas por un servicio que no reciben. Esta anomalía tiene que resolverse, manifestaron los vecinos, de lo contrario no pagaremos un cinco más por agua que no recibimos.

Entre las personas que firmaron el escrito presentado al SNAA están las siguientes: Marcos Cordero Solano, María Teresa Gallardo, Ezequías Umaña, Angelita Umaña, Virginia Marin y Yolanda Artavia.

## Criminal maniobra prepara la Junta Militar hondureña

Por medio de un amigo nuestro recientemente llegado de Honduras, nos hemos enterado de la maniobra que está preparando el gobierno militarista de ese país, para desatar una tremenda represión contra las fuerzas democráticas hondureñas.

Se trata, según nuestro informante, de presentar un atentado personal contra el Jefe de las Fuerzas Armadas de ese país, el cual serviría de pretexto para lanzar una represión más contra los demócratas hondureños, especial-

mente dirigida hacia el sector más consciente de ese pueblo; el movimiento sindical y las fuerzas auténticamente democráticas.

Nosotros, al denunciar desde estas columnas esa criminal maniobra, lo hacemos con el propósito de que el pueblo de Costa Rica sepa que los gorilas hondureños preparan el asesinato, el encarcelamiento, la tortura y la expulsión del país, de los mejores y más queridos dirigentes del pueblo hermano de Honduras.

# Gobierno popular antimonopolista pide el P. C. Italiano

ROMA, julio 3.—El Comité Central del Partido Comunista Italiano al término de una reunión esta madrugada aprobó un documento en el cual afirma que la Democracia Cristiana "ha lanzado al país a una crisis política que cada día parece más grave".

La resolución aprobada después de escuchar un informe del Secretario del Partido, Palmiro Togliatti, dice que "el centro de la solución de la crisis de gobierno debe ser buscado en la formulación de un programa que pueda obtener el consentimiento de la clase obrera y de las masas populares y se apoye en su unidad y su lucha para derrotar la prepotencia de los grandes grupos monopolistas y su acción de sabotaje a una rápida reactivación económica del país".

Añade que "el eje de este programa debe ser el rompimiento de la relación existente entre la política anticoyuntural y la política de reformas que tiende a postergar y sacrificar cualquier cambio del andamiaje económico y social a medida que se reinicia el proceso de expansión monopolista".

Después de subrayar la necesidad de un programa de reformas en el campo agrario, urbanístico, tributario y crediticio, agrega que hay que ir a "un régimen de efectivas autonomías en las regiones, de profunda renovación de las estructuras políticas y de la administración pública".

La resolución del Comité Central del Partido Comunista Italiano expresa más adelante la necesidad de que todas las fuerzas de izquierda sepan rechazar cualquier tentativa de viraje hacia la derecha.

En un llamamiento al Partido Socialista Italiano aliado con la Democracia Cristiana en la coalición centro izquierda, la resolución espera que los socialistas "rechacen como humillantes y provocadoras las pesadas interferencias que son ejercitadas por empujarlos a nuevas laceraciones" y "para conformar su política a las exigencias de la gran burguesía capitalista y a la pretensión de la democracia cristiana de mantener intacto el monopolio político".

## Gorilas brasileños castran a sus adversarios

RIO DE JANEIRO, julio 3.—En su última edición en portugués la revista norteamericana "Visión" publica dos cartas de ciudadanos del estado de Pernambuco denunciando las arbitrariedades y torturas puestas en práctica por las autoridades militares.

Hernani de Lima, dice que "a ejemplo de Fulgencio Batista, los nuevos dominadores pernambucanos están adoptando en amplia escala, en el interior del estado, la castración de líderes de la anterior administración".

Señala que "no es preciso ser dirigente; basta no ser simpático a las nuevas autoridades de Pernambuco".

Se refiere luego a diversos métodos de torturas, especialmente al llamado "Pau-De-Arara" y afirma que "con refinamiento máximo son aplicados suaves y maléficos choques eléctricos".

El lector de la revista "Visión" afirma que esto le fue revelado por alguien que pasó 18 días en el infierno "prestando declaraciones".

Otra carta está firmada por Fa-

bio de Campos Lilla, quien declarándose partidario de los militares que depusieron al gobierno constitucional, se lamenta de que "tantos abusos, tantas injusticias estén ocurriendo en el nordeste".

Crítica finalmente "la inercia de las autoridades ante los graves acontecimientos del nordeste; tratamiento subhumano a los presos; explotación de los asalariados; masacres de campesinos por los guardaespaldas de los dueños de los ingenios".

N. de la R.: "VISION" es una revista norteamericana anticomunista.

## Nuevas derrotas a EE. UU. en Vietnam del Sur

HANOI, julio 8.—La "zona de guerra D", quedó totalmente liberada por el Ejército de Liberación de Vietnam del Sur, según un despacho de la agencia "Liberación" recibido aquí.

Oficiales norteamericanos dirigieron la evacuación de las tropas gubernamentales de Vietnam del Sur del último punto fortificado de la "zona D", ubicado en Ba Da, luego de un formidable despliegue de efectivos bélicos.

Un regimiento fue enviado a Ba Da para proteger la retirada de dos compañías y un batallón que fue cercado por las fuerzas armadas populares. Asimismo fueron enviados refuerzos de tanques y cañones para proteger la retirada.

La "zona de guerra D", próxima a Saigón, fue la antigua base de la guerra de resistencia del pueblo de Vietnam durante el conflicto de Indochina. Era ocupado por las fuerzas del régimen de Saigón y sus

"asesores" norteamericanos desde hace diez años.

La zona es de gran importancia estratégica. Por el este le cruza el Ty; al oeste la carretera número trece y al sur el río Dong Nai. Al ser ocupada en 1954, los norteamericanos establecieron todo un sistema de puntos fortificados, los cuales fueron tomados paulatinamente por el ejército de liberación survietnamita hasta posesionarse del último reducto, Ba Da.

## Malawi establece relaciones con la URSS

MOSCU, julio 6.—El primer ministro soviético, Nikita Kruschev, anunció el reconocimiento por la URSS de Malawi, ex colonia británica de Niasa que hoy obtuvo la independencia.

El anuncio está contenido en un mensaje de congratulaciones enviado al primer ministro malawi Hastings K. Banda. El mensaje de

Krushchev señala la importancia de la llegada a la independencia de otro país colonial y asegura que no está lejos la fecha en que no habrá nación alguna en el planeta esclavizada por los colonialistas.

N. de la R.: Costa Rica se quedó atrás ya de los jóvenes Estados de Africa.

## El golpismo empeora la crisis fiscal

RIO DE JANEIRO, julio 3.—El hospital de la plaza de la Cruz Roja posiblemente paralice sus actividades en las próximas 24 horas por la falta de personal profesional y medicinas.

El director del Servicio Nacional del Cáncer, doctor Moacir Dos Santos Silva, quien dio la noticia se-

ñaló que han sido licenciados 19 médicos y 200 auxiliares con motivo de un decreto del gobierno militar que reduce al mínimo el presupuesto de Salud Pública.

El Dr. Silva apunta igualmente que en el referido hospital se carece de medicinas, gasas, algodón y hasta de esparadrapo.

# MOVIMIENTO OBRERO

## Al servicio de la United y contra los trabajadores y las leyes actuales el Resguardo Fiscal.

Golfito, Costa Rica  
29 de junio de 1964

Señor  
Director de la Oficina  
Internacional del Trabajo  
Ginebra - Suiza.

Estimado señor Director:

Nos dirigimos a usted para denunciar, por su digno medio, un nuevo caso de violación de los Convenios Internacionales sobre Libertad sindical y contratación colectiva llevado a cabo por autoridades fiscales de Costa Rica a solicitud de la Compañía Bananera de Costa Rica, con el propósito de que esa Oficina tome medidas tendientes a que en nuestro país se respeten dichos convenios y la legislación laboral.

El día 24 de julio, a las 7 de la noche, en Finca Peral de la Compañía Bananera en Puerto González Viquez, las autoridades fiscales de dicha jurisdicción se presentaron a disolver una reunión de trabajadores que se efectuaba dentro de la casa del trabajador Salomón Bustos Morales, exactamente en la planta baja de dicha casa. En la reunión participábamos los suscritos directivos sindicales. Además de impedir la celebración de la reunión que tenía por objeto estudiar el Pliego de Peticiones a la empresa y la firma de un memorial en el cual se respalda el planteamiento de esas demandas, todo de acuerdo con las disposiciones del Código de Trabajo vigente, dichas autoridades procedieron a llevar detenidos a los trabajadores Salomón Bustos Morales, Saturnino Álvarez Moreno, Efraín Quesada Chaverri y Esteban Fonseca Moraga junto con nosotros. Salomón Bustos advirtió que él estaba dentro de su casa, pero a pesar de esto fue detenido.

Las autoridades fiscales nos decomisaron un memorial con nueve firmas de trabajadores en respaldo del Pliego de Peticiones antes dicho; tres talonarios de recibos de cuotas sindicales; varias notas sobre problemas laborales; una certificación de la Oficina de Sindicatos del Ministerio de Trabajo en la que consta que el suscrito Fuentes Ortega es Secretario de Finanzas de la Unión de Trabajadores de Puerto González y que este sindicato está debidamente registrado en dicha Oficina.

Al disolverse dicha reunión de carácter estrictamente sindical y decomisarse los materiales de trabajo del Sindicato y de sus directivos, se están violando en Costa

Rica, por parte del Gobierno y de la Compañía Bananera de Costa Rica, las siguientes disposiciones legales:

Artículo 3, inciso 2 del Convenio (Nº 87) relativo a la Libertad Sindical y a la Protección del Derecho de Sindicalización.

Artículo 1, inciso 2, aparte b, del Convenio (Nº 98) relativo a la aplicación de los principios del Derecho de Sindicalización y de Negociación Colectiva. El Conflicto Colectivo es una forma de negociación colectiva en nuestra legislación.

Artículo 500 del Código de Trabajo y concordantes del Capítulo Sexto del mismo cuerpo de leyes.

Artículo 60 de la Constitución Política de Costa Rica.

Por parte de la Compañía Bananera de Costa Rica las violaciones consisten en presionar a las autoridades para que disolvieran la reunión dicha, alegando ser dueña de la casa en que se efectuaba la reunión. En esta forma la empresa-patrono viola los principios constitucionales sobre libertad de reunión e inviolabilidad del domicilio. Los trabajadores de la Compañía Bananera no son esclavos ni siervos de la gabela.

Esperamos que nuestra denuncia sea tramitada y resuelta conforme a los procedimientos de la OIT, intercediendo ante el Gobierno de Costa Rica para que sus autoridades no accedan a la presión de la Compañía Bananera de Costa Rica ante sus peticiones para que se disuelvan reuniones sindicales, se encarcele a los dirigentes o funcionarios sindicales, se decomise el material de trabajo de los sindicatos, para que por el contrario, las autoridades costarricenses garanticen a los trabajadores de la Compañía Bananera y de todas las empresas la libertad de reunión sindical, el derecho a organizarse en sindicatos, el ejercicio de los derechos de contratación y negociación colectiva que establecen nuestro Código de Trabajo y los Convenios Internacionales.

Sus atentos y s. s.,

Sabino Juárez Juárez  
Sr. de Cultura de la Unión de  
Trabajadores de Golfito

Guillermo Fuentes Ortega  
Sr. de Finanzas de la Unión de  
Trabajadores de Pto. González  
Viquez

## VIVEN DESANGRANDOSE

En el barrio de Aranjuez, exactamente diagonal a la Iglesia de Santa Teresita y los salones del "Domus Dei" hay un Banco de Sangre. No criticamos los fines técnicos que pueda tener ese establecimiento.

Pero para señalar la situación realmente de miseria en que viven ciertas capas de nuestra sociedad, damos a conocer los siguientes datos concretos:

Los lunes a horas muy tempranas de la mañana, obreros en ayunas, en grupos hasta de treinta, hacen cola para vender su sangre.

Todos sabemos que una persona a quien se le extrae sangre con el fin de que le sirva a otra, es una persona sana. Una persona fuerte. Así es que los hombres que están vendiendo su sangre al Banco, son hombres dispuestos a trabajar. Pero ahora desocupados, la necesidad en sus hogares los obliga a vender su sangre.

Un trabajador de los allí estacionados, mientras hacía cola, nos dijo:

—El actual régimen social no nos permite, porque no hay trabajo suficiente, venderle nuestra sangre a poquitos diarios, a un patrono a cambio del salario. Entonces nos obliga a venderla en grandes porciones periódicamente al Banco de Sangre. Nada tenemos contra el Banco de Sangre. Sencillamente creemos que el régimen social en que vivimos lo obliga a actuar así y a nosotros a vivir desangrándonos.

M. S.

## Gran Asamblea de Solidaridad con todas las Mujeres Revolucionarias del Mundo que hoy sufren persecuciones de Gbnos. facistas y antidemocráticos

Miércoles 15 de julio, a las siete y media de la noche, en el salón de A. M. C., situado en los Altos de Las Antillas.

ALIANZA DE MUJERES COSTARRICENSES, invita a todas sus socias y amigas y al pueblo en general a esta gran asamblea de apoyo a estas valerosas mujeres.

### PROGRAMA

- 1) Himno de Costa Rica.
- 2) Presentación de las banderas de los países donde hay mujeres perseguidas por los gobiernos imperialistas. Pamela Martínez.
- 3) Informe general sobre la situación de las mujeres víctimas de la persecución antidemocrática. Por Zahyra A. de Fallas.
- 4) Música.
- 5) Significación de la Mesa Redonda integrada por varias esposas de mártires antifascistas. Elena C. de Mora.
- 6) Reproducción del discurso de Pasionaria en el Congreso Mundial de Mujeres en 1963.
- 7) Música.
- 8) Rifa del libro de Pasionaria "El único camino".

VIVAN LAS VALIENTES MUJERES QUE AL LADO DE LOS TRABAJADORES LUCHAN CONTRA EL FASCISMO Y CONTRA EL IMPERIALISMO!

Vivan las mujeres que abren con su sacrificio el camino de la Paz, de la Justicia y la verdadera Libertad para todos los pueblos del mundo!

San José, 1964.

# Investigación profunda en el SNAA

San José, Costa Rica  
Julio 7 de 1964.

Honorables Miembros de la  
Cámara Legislativa,  
Presente.

Ante la gravedad que ha asumido el problema del abastecimiento de agua a la Zona Metropolitana de San José, y convencido de que todos los ciudadanos debemos dar nuestro aporte para su pronta y adecuada solución, tengo el honor de dirigirme a ustedes para llamar la atención acerca de hechos que se están sucediendo y que ameritan una investigación profunda y la acción inmediata de esa Honorable Cámara y de todos aquellos organismos nacionales que tengan responsabilidad directa en la conducción del país. Los hechos son éstos:

Desde principios de junio pasado ha venido anunciando el SNAA que va a solucionar el pro-

blema a corto plazo transformando las Plantas de Tres Ríos: de filtros lentos en plantas de filtros rápidos; al mismo tiempo se anunció la llegada al país del técnico norteamericano, Sr. Joseph W. Lipscom que es empleado de una casa fabricante de filtros rápidos y que venía a recomendar el funcionamiento de esos filtros en la presa del Pizote. También el señor George H. Cacy, enviado del Gobierno de los Estados Unidos, arribó al país. Según acuerdo N° 31 de la Junta Directiva, en su sesión N° 052 del 19 de junio resolvió comprarse a la casa Dorr-Oliver unos mezcladores de cal Mixco y dos mezcladores para solución "alúmina" (sic) y de un mezclador rápido, CIF aeropuerto El Coco, por valor de \$ 8.260.000. Además, han estado descargando en la estación del Pacífico y transportando a Tres Ríos, gran cantidad de sulfato de aluminio. También ha licitado el SNAA la compra de mil toneladas de ese mismo material. En la resolución de adjudicación se afirma que los a-

paratos comprados son para la remodelación de la Planta de Filtros de Tres Ríos.

Todos estos hechos ameritan una explicación pública, ya que es totalmente imposible llevar esa anunciada transformación de una planta de tratamiento de agua de filtros lentos a filtros rápidos; cualquiera que conozca, aunque sea rudimentariamente, la forma en que funcionan esas plantas, deberá estar de acuerdo en que, intentar esa transformación, de la noche a la mañana, es cuando menos una locura. Por todo esto, se ha estado comentando que la actual super crisis de agua no se debe propiamente a la acción del volcán Irazú, sino a que se intentó coagular el agua con sulfato de aluminio en las plantas de filtros lentos, las cuales se echan a perder si se les carga con un coágulo que no se puede retirar sino solamente sacando casi todas las capas filtrantes y volviéndolas a acomodar, después de lavadas.

Creo que debe ventilarse todo esto e impedir que se hagan expe-

rimentos peligrosos para la población de San José, con lo cual únicamente se logra hacerle el caldo gordo a las casas norteamericanas, ya que además de resultar sumamente costosos, van a ser totalmente inútiles.

Así también se puede pedir mayor claridad en cuanto al empréstito de \$ 140,000.00 que acaba de conseguir el señor Presidente Orlich en Washington para "realizar estudios sobre el alcantarillado en el Area Metropolitana de San José" y que, según versiones que circulan, es para darle un contrato a una empresa de cierto ex-Ministro, a la cual entrará a formar parte, una vez que se le adjudique el contrato de casi un millón de colones, un alto personal del SNAA que dejará su puesto para colaborar con ella. También se dice que estos estudios ya están hechos.

Otro punto que debe investigarse es el hecho de que se dé

un contrato sin licitación a una empresa nicaragüense para perforar cuatro pozos profundos, teniendo el propio SNAA maquinaria adecuada para hacer el trabajo. Aún más, habiendo ya hecho, desde hace tiempo, diferentes perforaciones, y teniendo además un equipo que le regaló el Servicio Cooperativo y que está todavía sin desempacar. Se podrá pensar en perforar pozos de casi 300 metros de profundidad, cuando se ha alegado que no se puede traer agua de Ojo de Agua, precisamente por tener que bombearla desde 300 metros? Con lo que se va a gastar en intentar encontrar agua perforando, no se puede mejor pensar en la compra de una tubería de acero, para traer esa agua desde Ojo de Agua?

Atentamente,

F. CHAVES MOLINA

## Si el Estado le pagara y el Seguro Social se dejara de rascacielos de 16 pisos ...

Ha seguido tramitándose el Conflicto Colectivo de Carácter Económico Social planteado por los empleados de la Caja Costarricense de Seguro Social, bajo la dirección de su sindicato mayoritario, la Asociación de Empleados del Seguro Social. El trámite de este conflicto ha estado obstaculizado en su primera fase por la actitud de la Directiva de la UNDECA, controlada por la alta burocracia de las oficinas centrales de la institución, que pretende servirse con la cuchara grande en el aumento de los sueldos y algunos directivos del Sindicato de Ciencias Médicas. Estos señores han presentado, como informamos la semana pasada, un conflicto paralelo, que es por entero impropio, ante el Juzgado Segundo de Trabajo. En esta forma han debilitado a la parte obrera en el conflicto y fortalecido a la parte patronal. Si el Conflicto tuviera un carácter unitario, como quiso plantearlo la Directiva de la Asocia-

ción de Empleados del Seguro y lo ratificó la asamblea, la actitud del juez que conoce del asunto, del Tribunal de Conciliación que ya terminó sus funciones y del Tribunal de Arbitraje que tendrá que fallar en definitiva, sería mucho más favorable para la tesis de los trabajadores.

La actitud divisionista adoptada por la UNDECA y por el Sindicato de Ciencias Médicas se ha reflejado negativamente también en la actitud de la parte patronal. Así, los delegados de la Directiva de la Caja se negaron en redondo a aceptar ninguna demanda de los trabajadores en la fase conciliatoria del conflicto. Ni aun las recomendaciones del Tribunal de Conciliación, sumamente moderadas, fueron aceptadas por los delegados de la Directiva de la Caja.

Coincidiendo con esta postura negativa, el señor Ministro de Trabajo, que funge como Presidente de

la Directiva en cuestión, declaró que se oponían a todo aumento de sueldos, pues de aprobarse habría que aumentar las cuotas de los asegurados y de la parte patronal. En esta forma se trata de echar encima de los empleados del Seguro a la masa de los asegurados y de los patronos.

Contestando al señor Ministro sólo queremos hacer mención a dos cosas: primera; el Estado debe a la Caja treinta y dos millones de colones (C 32.000.000,00); segunda: la Caja está construyendo un edificio para sus oficinas centrales de 14 pisos arriba y dos más en el subsuelo, forrado de mármoles importados, como se acaba de denunciar. Por tanto, si el Estado pagara siquiera en parte lo que debe a la Caja y si ésta emplea mejor sus recursos, dejándose de edificios de lujo, entonces se pueden aumentar los sueldos sin necesidad de aumentar las cuotas.

ta firma en que perdieron la vida. Ya se sabe, pues, bien, de dónde salen las pedradas que tiran en Turrialba.

## Manipulan el cuento...

Castro Echeverría, opuesto siempre a que el pueblo proteste contra las altas tarifas, porque ellas benefician a los prestamistas norteamericanos que financian al SNAA, al ICE y al INVU. Al gobernador de San José no le importa la suerte de los josefinos, sino el pago cumplido de los intereses y las amortizaciones de los préstamos norteamericanos de la "Alianza para el Progreso", ya en bancarrota. Dentro de esa tesis, ha negado permiso para que el pueblo se manifieste contra la política suicida de los empréstitos, tanto en locales cerrados como en la calle, violando brutalmente, a lo nazi, las leyes del país.

En vista de que no podía calificar de "comunista" al cabildo abierto que iba a convocar la Municipalidad de San José, con respaldo de regidores de todos los partidos, apeló a un cuento que a él y a otras personas y entidades les ha dado a veces buenos dividendos: le reveló a los regidores liberacionistas que no debían auspiciar el cabildo abierto contra el SNAA, porque podía originar la caída del presidente Orlich, desde el momento en que los comunistas "TIENEN UN EJERCITO DE DOS MIL HOMBRES ARMADOS", que aprovecharían la efervescencia popular para dar un golpe de Estado. (¿O se amenaza con el ejército del movimiento Costa Rica libre?)

Los regidores liberacionistas se tragaron el cuento y se opusieron entonces al cabildo abierto. (¿O le tuvieron miedo al ejército del movimiento Costa Rica libre?)

El cuento de los comunistas armados, prestos a dar un golpe de Estado, lo usó pues nuevamente el señor Castro Echeverría, gobernador y ejecutivo municipal de San José, porque es precisamente y no casualmente, miembro del ejército privado del movimiento Costa Rica libre, instrumento vivo del latente golpe de Estado.

Ese mismo cuento les ha servido a los verdaderos golpistas para armar, entrenar y tener listo su propio ejército, según ellos mismos lo anuncian a cada rato. Ese mismo cuento les sirve para recortar las garantías individuales de los costarricenses, falseando no sólo el régimen constitucional sino al propio gobierno del señor Orlich; ese mismo cuento lo han usado para extraer contribuciones económicas a un grupo de latifundistas nacionales y extranjeros que los financian para que los libren del peligro de los 2 mil comunistas armados (?) que sólo existen en la maniobra subversiva y el negocio monetario que están haciendo. Ese mismo cuento lo han empleado para cerrar un periódico, decomisar libros, registrar domicilios, violar correspondencia, perseguir sindicatos, deformar las tradiciones nacionales de paz y civilismo y, en última instancia, ese mismo cuento les servirá de mampara para derrocar a Orlich y terminar con todos los partidos políticos...

Los comunistas han declarado muchas veces, y lo han probado, que no están apelando a la insurrección y han demostrado que son los más enérgicos opositores a que personas como el gobernador de San José, uno de los jefes del movimiento militar Costa Rica libre, preparen un golpe de Estado contra el señor Orlich y la constitucionalidad de Costa Rica.

El gobernador de San José y todos cuantos usan el cuento del comunismo armado (?) encubren sus intenciones golpistas bajo la especiosa capa del anticomunismo, manipulado como instrumento para extorsionar y chantajear ingenuos, tontos o ignorantes, tanto fuera como dentro del gobierno.

Nos alegra que el regidor López Herrera haya hecho en "Diario de Costa Rica" la denuncia de que Castro Echeverría mintió para obligarnos a no tener agua, o a tenerla imponible o escasa y en todo caso cara. Estamos satisfechos de ver que el cuento del comunismo armado inventado para tener ejército reaccionario golpista, haya sido denunciado en su verdadero carácter de arma falaz contra el pueblo, contra el gobierno, contra las leyes y la seguridad de todos.

## LA FIRMA ROJAS CORTES...

jando a sus descendientes una gran fortuna. Pero un amigo que sabe leer mejor que nosotros los periódicos, y que ha aprendido que a veces en simples gacetas o en "postales" inocuas trascienden cosas de gran importancia, le puso atención a una "postal" que literalmente dice: "EL MOVIMIENTO COSTA RICA LIBRE DE TURRIALBA, tiene la honda pena de comunicar el sensible fallecimiento del ilustre ciudadano DON ABELARDO ROJAS QUESADA, abuelo de nuestro Presidente don Rodolfo Cortés y de nuestro Tesorero, don Arturo Rojas".

Sus funerales serán," etc. La tal esquelta, como se ve, descubre todo el juego del "Movimiento Costa Rica libre" de Turrialba, que se ha mostrado tan agresivo, especialmente cuando don Manuel Mora ha ido a Turrialba. El movimiento Costa Rica libre, es una creación de la Embajada de los Estados Unidos, es una agencia del Departamento de Estado. Pero cuenta, además, con el apoyo un poco vergonzante, de ciertos grandes terratenientes y grandes hombres de negocios del país. En el caso concreto de Turrialba, no era bien claro quiénes eran los principales puntos de apoyo al movimiento Costa Rica libre. Aparentemente estaban en esa, ciertos profesores del Colegio Clodomiro Picado, la directora de escuela, señora Ujueta, y otros personajes de menor cuantía. Pero ahora la esquelta de marras nos pone las cosas bien en claro. El "movimiento Costa Rica libre" de Turrialba, es la firma Rojas y Cortés. Su Presidente es, según su propia confesión, don Rodolfo Cortés y su Tesorero don Arturo Rojas, ambos nietos del señor don Abelardo Rojas.

Ahora se explica por qué el ensañamiento del "movimiento Costa Rica libre" con el dirigente principal del Sindicato Agrícola de Turrialba, Norberto Contreras. Y también el encono con don Manuel Mora, quien como abogado les ganó un pleito a los Rojas y Cortés por centenares de miles de colones por un accidente ocurrido a varios trabajadores de es-

es cierto que el salario es ingreso. La suma total de salarios forma el ingreso total de la clase trabajadora; es decir, forma el poder de compra del pueblo. En otras palabras los salarios son la parte esencial de la demanda efectiva que es precisamente la base del progreso de las empresas productoras y por ende, del desarrollo económico de cualquier país.

Una clase trabajadora que está mal comida, mal vestida, mal acondicionada en sus habitaciones, que padece de enfermedades, de insuficiencia alimenticia, etc., es un factor que conduce a debilitar el mercado interno, a reducir su poder de compra. En tales condiciones no es posible el desarrollo económico.

El propietario voraz y torpe considera al salario bajo conveniente, pues "le permite" reducir sus costos y elevar sus utilidades. Pero es lo cierto que la reducción de los salarios, que es la reducción del poder de compra del pueblo, se extiende a toda la economía y hace descender la demanda general.

Cuando el capitalismo aún se encontraba en una fase ascendente en los Estados Unidos, uno de sus industriales más capaces y audaces, Henry Ford, lo explicó así en su autobiografía:

"El tipo medio de la vida, o sea, el alcance de los salarios, determina la prosperidad de un país".

Y en su obra "Hoy y Mañana", agregó esto otro:

"Si se reducen los salarios se reduce el número de los propios clientes... Por eso nosotros creemos que el buen negocio consiste en elevar siempre los salarios..."

Henry Ford abordó el problema desde el punto de vista de sus propios negocios. Pero nosotros lo abordamos desde el punto de vista humano: quienes dan la riqueza al país son los trabajadores. Y estos, seres humanos que viven con su familia, las grandes penalidades de la pobreza, necesitan vivir mejor y recibir salarios menos miserables. Por eso la bandera del alza de los salarios es la bandera más justa, aunque los mezquinos y miopes capitalistas no lo entiendan así y traten de elevar sus ganancias a base de la propia vida del pueblo.

## ARTIME NO DEBE...

que nadie querrá asumir en Costa Rica.

También habría que resaltar que de esta manera, en el caso de Artime, se estaría burlando el derecho de asilo, institución que debemos cuidar de violaciones por parte de quienes la disfrutan.

Estas son las razones, escritas a vuela pluma, pero con mucho sentido de la realidad y con mucho amor a Costa Rica, que nos mueven a apoyar al señor Presidente en ejercicio don Raúl Blanco Cervantes, quien declaró a la prensa que a Artime se le someterá a las leyes del país y a los deberes del asilo. No otra cosa queremos los que deseamos la permanencia y el perfeccionamiento de las instituciones republicanas de nuestra Patria, su paz y su tranquilidad.

LA ECONOMIA ESTA SEMANA

La natalidad y nuestros males económicos

La Alianza para el Progreso nos ha enviado a un tal Dr. Bergman a decirnos, al través del Ministro Terán, que la culpa de que Costa Rica sea un país subdesarrollado, pobre y explotado, la tiene la alta tasa de natalidad. Es suficiente con la estafa que la Alianza ha cometido con los pueblos de América, para que nos deje en paz; y para que no se venga a decir tantas estupideces.

No sabemos con exactitud qué le dijo ese señor Bergman al doctor Terán, pues la prensa sólo da una breve referencia. Pero apostamos la cabeza a que se refirió al crecimiento de la población costarricense calificándolo de "explosión demográfica". Es el lenguaje de los neofascistas, tipo William Vogt, que andan por el mundo recomendando frescamente medidas drásticas para reducir el exceso de población. ¿Por qué no comienzan por suicidarse ellos como una contribución al desarrollo económico?

El crecimiento demográfico de Costa Rica es el más alto de la América Latina. Y eso a pesar de que el número de nacimientos es menor que el de otros países, y el número de muertes es mayor que el de otros. Pero en conjunto, calculando los que nacen y los que mueren (tasas de natalidad y mortalidad) resulta que el crecimiento es el más alto (tasa natural de crecimiento). En Costa Rica la tasa de natalidad es de un 4.7% y la tasa de mortalidad de 1.1%. De esa manera la tasa natural de crecimiento es de un 3.6%. Le sigue Venezuela con un 3.5%. En el extremo opuesto se dice que se encuentra Haití, el país más subdesarrollado de la América Latina, el que ha sido más víctima de la "democracia imperialista". Las enfermedades y el hambre terminan con la vida del pueblo haitiano en una proporción que no registran las estadísticas internacionales quizá por pena. O porque en Haití no hay estadísticas, lo que sería peor.

La Alianza para el Progreso afirma que es la alta tasa de crecimiento demográfico la causa del subdesarrollo. ¿Tendrá razón? No, y que se vayan mucho al infierno esos neomalthusianos yanquis y todos los técnicos que los siguen y emulan en decir tantas estupideces reñidas con la ciencia. ¿Por qué no dicen estos señores de la Alianza que la causa del subdesarrollo es la brutal explotación a que somos sometidos por parte de los países capitalistas más desarrollados, que se han llevado a través de los siglos y se siguen llevando nuestras riquezas, impidiendo lo que se llama el proceso de capitalización? ¿Por qué no dicen que los países subdesarrollados tienen un conjunto de características que los diferencian de los países económicamente poderosos, y que entre esas características, producto del subdesarrollo, se encuentra la alta tasa de natalidad? Esa alta tasa de natalidad, en consecuencia, es efecto y no causa. Tenemos muchos nacimientos debido al subdesarrollo y no, como dicen esos habladores que nos visitan, mucho subdesarrollo debido a los nacimientos.

Resulta que Panamá tiene una tasa natural de 2.9%, mucho más baja que la de Costa Rica. ¿Es Panamá menos subdesarrollada, por esa razón, que nuestra Patria? ¡Qué va! Los pobres panameños andan igual o peor que nosotros, pues tienen una intervención más directa del imperialismo. En Panamá no es la natalidad la "explosiva" como dicen los técnicos de la Alianza. Lo explosivo en ese país es la intervención yanqui y también la actitud de reprimida rebeldía del pueblo.

Venezuela tiene una tasa natural de crecimiento prácticamente igual a la de Costa Rica. Y si Venezuela es subdesarrollada se debe a que su petróleo y su hierro y sus enormes riquezas son pasadas a los Estados Unidos, sin que tales riquezas sirvan para el desarrollo económico del país. Según los "técnicos" de la Alianza, es ese 3.5% de tasa natural de crecimiento lo que le impide a Venezuela prosperar. ¡No sean cínicos y majaderos, señores del imperialismo! Dejen sola a Venezuela, saquen sus garras asquerosas de ese país, y verán si el nacimiento de un niño será motivo de alegría o motivo de tragedia para ese pueblo hermano.

Por supuesto un pueblo pobre, entre las garras de los monopolios, será más pobre entre más niños nazcan. En ese sentido y no en otro, es que tienen razón los demógrafos que afirman que la disminución de la tasa de incremento podría reducir el esfuerzo necesario para el crecimiento del ingreso medio. Porque, naturalmente, entre más gente muera en un país el ingreso medio puede ser mayor, ya que éste se calcula dividiendo el ingreso total entre el número de habitantes. Y por supuesto entre menos sean los habitantes, el resultado será mayor, aunque las clases trabajadoras reciban lo mismo o menos. ¡Milagros de las estadísticas!

El ex-Ministro de Hacienda del gobierno de Ruiz Cortines, en México, Gilberto Loyo, ex-Director de la Escuela de Economía y conocido demógrafo latinoamericano, ha demostrado que está muy lejos de ser cierta la afirmación de que la disminución del incremento demográfico sea necesaria para resolver exitosamente el problema del desarrollo económico.

En una conferencia en la Sociedad Mexicana de Planificación, el mencionado economista y demógrafo, Lic. Loyo, ha afirmado que la llamada "explosión demográfica" es un reto al hombre del siglo XX porque ella desata fuerzas que serán las que en definitiva llevarán a los países subdesarrollados a la victoria en la lucha contra los países imperialistas que nos explotan. O sea: el crecimiento demográfico no es la causa de nuestros males económicos; por el contrario, es un factor que contribuirá a la lucha por la independencia y el bienestar de la humanidad explotada.

ALBERTO VENEGAS.

C 40.000 PARA...

decidí a abandonar otros quehaceres y asumir una tarea que a veces parece ingrata y llena de sinsabores. Pero qué satisfacción siento cuando veo que mis desvelos no son sólo míos, sino también de miles y miles de obreros, empleados, profesionales, empresarios, agricultores, etc., que no dejan que este modesto periódico deje de salir.

Muchas veces he llegado ante el señor Gerente de la imprenta a rogarle un plazo para pagar la edición de la semana, pues los cinco y dieces con que se financia este periódico no han completado aún la suma total. Y el señor Gerente me ha hecho facilidades, lo cual siempre tendré que agradecerle. Pero sé que él también tiene dificultades para cubrir sus planillas, y por eso cuando he tenido que pedirle plazo he salido con el corazón acongojado. Sin embargo, dichosamente nunca

le he quedado mal, pues siempre el pueblo generoso y luchador ha hecho lo posible porque esta hoja periodística no deje de salir ni una sola semana.

Me siento emocionado al saber que un grupo de amigos de LIBERTAD, es decir de amigos de la democracia costarricense, van a iniciar una nueva campaña económica para garantizar su línea de mejoramiento.

¿Qué puedo decirles a esos queridos amigos? Gracias, muchas gracias. Vale la pena luchar cuando hay comprensión en el pueblo, y vale la pena vivir, cualesquiera que sean los sinsabores que dé la lucha, cuando se trabaja para el pueblo y junto al pueblo.

Les deseo éxito. Que los C 40.000 que se han propuesto recoger en lo que falta del año para ayudar a defender la libertad de prensa, sean superados para bien de la patria y para bien de todos los costarricenses.

## Columna subversiva



### La Dirección de la "Rerum" contra los trabajadores de la "Rerum" y contra todo el pueblo

Si los trabajadores se unen se fortalecerían a tal grado que podrían conquistar mejores condiciones de vida.

¿Cuál es el pretexto para que los trabajadores estén desunidos por varias centrales sindicales?

El pretexto es el "anticomunismo", esgrimido por la dirección de la "Rerum Novarum" para desunir a los trabajadores y gritado a cada rato por los mismos dirigentes, a manera de caja de resonancia o altoparlante del macartismo patronal.

De donde se infiere que el "anticomunismo" le sirve directamente a los patronos sin conciencia para negarle derechos a todos los trabajadores y mejores condiciones de vida al pueblo.

El "anticomunismo" es un arma contra todos los trabajadores, sean o no comunistas.

El "anticomunismo" de la Rerum no permite que se suban los salarios de los trabajadores de la Rerum.

El "anticomunismo" golpea a los trabajadores anticomunistas.

Los dirigentes de la Rerum Novarum que hacen campaña anticomunista, se están tirando a todo el pueblo.

¡Por eso debe ser que les pagan!...

El mejor aliado de los patronos tacaños es la división de los trabajadores.

La división los debilita, pero fortalece la posición de los patronos tagarotes.

Por la división no se les aumentará sus salarios en un 30%, alza justa y legal obligada por el costo de la vida.

Por la división se persigue al movimiento sindical y se estorba la formación de nuevos sindicatos.

Por la desunión se sube, sin una protesta general y enérgica del pueblo, el costo de la vida.

Por la división se menosprecian los derechos de todos los trabajadores sin excepciones de color político ni de creencias filosóficas.

La división de los trabajadores es el arma más importante que usan los patronos de grandes tarascas contra los derechos de los trabajadores de todo el pueblo.

ME ESTAN FORMANDO...

Díganos don Manuel, ¿cómo encontró a su muchacho? ¿Qué impresiones nos cuenta sobre la vida de él en Alemania?

—Pocos padres de familia se pueden sentir tan felices como yo después de ver al hijo robusto, alegre y seguro, estudiando en un país socialista. Quisiera poder contar en todos los periódicos mis impresiones para borrar siquiera en parte las necesidades que dice aquí la propaganda enemiga.

Bueno, cuéntenos algo: este semanario lleva siempre la verdad al pueblo.

—Mi hijo Manuelillo tiene actualmente 18 años; aquí en el Liceo de Costa Rica sufrió persecuciones sin fin hasta el punto de negársele la matrícula; se le cobraban sus inquietudes políticas como miembro de la Juventud Socialista. Pero él no se achicó; siguió luchando con decisión y entusiasmo y luego solicitó por medio de su organismo de lucha una beca para ir a estudiar fotografía a Alemania Oriental. Desde hace año y medio se encuentra allá. Lo acabo de ver; formidable su estado de ánimo; su nivel político y cultural se ha elevado en forma sorprendente y sobre todo su moral es magnífica, pues no es el estudiante que hace planes para venir aquí a ganar mucho dinero, sino el joven que se prepara a fin de servir a su pueblo. Esto me lo explicó mi hijo al contarme sus impresiones del contraste que él ha visto entre la vida que hacen los muchachos en el régimen capitalista y en el régimen socialista, que les da perspectivas en la vida y esperanza para el porvenir.

¿Y cómo lo encontró instalado? —¡Magníficamente! Tiene una beca de 300 marcos, que perfectamente le alcanza para vivir con toda holgura; un lindo apartamento equipado con cocina de gas, refrigeradora, radio, etc. Está debidamente provisto de buena ropa; goza de toda clase de actividades recreativas y culturales. Me informo que podía incluso economizar dinero mensualmente. Y prueba de ello fue que mandó regalos valiosos para su madre y hermanos.

¿Y en cuanto a la comida, es verdad que hay dificultades?

—Me da risa esa pregunta, señor redactor. Basta decirle que mi muchacho come tan bien que hasta se da el lujo de consumir una libra de mantequilla por semana, y de las demás cosas ni para qué decir. Aquí en nuestra casa difícilmente podría comer un par de onzas por semana.

Y de sus estudios, ¿qué nos cuenta?

—Mi hijo ha avanzado muchísimo tanto en el aprendizaje de la fotografía como en el estudio del idioma alemán. Lo mismo pude comprobar en los otros muchachos cos-

tarricenses que estudian en Leipzig. Yo me llené de alegría y de esperanzas viendo esos muchachos haciéndole honor a la distinción que les ha hecho el gobierno alemán al darles sus becas.

¿Y qué dice doña Alicia, su esposa, al conocer las noticias que Ud. le ha traído?

—Ella se puso muy contenta y me manifestó que si nuestro hijo tiene que permanecer por más tiempo allá, que en buena hora, pues ella nunca ha tenido prejuicios en cuanto al futuro de sus hijos dentro del socialismo porque es cosa que comprende muy bien.

¿Y Ud. don Manuel, no tiene temor de que al regresar su hijo, encuentre dificultades para trabajar?

—Esa es una posibilidad que ya tenemos descontada; pero a nosotros no nos hace mella. Nuestra cultura revolucionaria nos hace comprender las dificultades de la lucha, pero por otra parte, yo creo que un buen profesional hecho en el socia-

REFORMAS AL CODIGO...

la Asamblea Legislativa. Sin embargo, no es así. El proyecto tiene mar de fondo.

Detrás de la pretensión del Tribunal Supremo de reformar el Código Electoral se encuentra una componenda de los partidos Liberación Nacional y Republicano. El propósito es establecer en Costa Rica un sistema "bipartidista", como el que existe en los Estados Unidos. Allá están el Partido Demócrata y el Partido Republicano, turnándose "democráticamente" en el Poder. Aquí no habrá tal vez ese torneo, pues la componenda asigna al Partido Liberación Nacional el monopolio del Poder y al Partido Republicano el monopolio de la oposición.

Un personaje bien informado del Partido Republicano acaba de hacer, respecto a la cuestión planteada, el siguiente comentario: "El Dr. Calderón Guardia y la Dirección del Partido Republicano, saben bien que su partido ni tiene fuerza para ganar las elecciones, ni tiene capacidad para hacerse cargo del Poder. Es claro que no tiene cuadros para gobernar. Pero saben también que hacer la oposición es un buen negocio y puede convertirse en un negocio todavía mejor. En el fondo del cuadro político nacional, y de la componenda para reformar el Código Electoral y elevar a ocho mil el número de adhesiones para inscribir un Partido, lo que hay es un plan a largo plazo para que el liberacionismo siga disfrutando del Poder, y el Republicano siga disfrutando de la oposición. Claro, el Republicano está haciendo y pretende seguir ha-

lismo y además que domine el alemán y sea un hombre honesto, encontrará trabajo. Ya lo verá Ud. Así está ocurriendo en muchos países capitalistas que reciben muy bien a profesionales hechos en las naciones socialistas. El mundo está dando vueltas muy rápidamente.

Para terminar quiero decir a los lectores del semanario LIBERTAD, que yo me siento muy orgulloso y feliz de tener un hijo estudiando en un país socialista como Alemania Oriental. Estoy seguro, porque así me lo dijo él, que al regresar a la Patria pondrá todas sus enseñanzas al servicio de su pueblo, pues es por la lucha de los trabajadores de todo el mundo que hoy miles de jóvenes, hijos de obreros, pueden darse el lujo de estudiar en Europa, gozando de las mejores condiciones y libres del mercantilismo que domina la educación capitalista. Me están formando allá un buen técnico, un hombre de bien y un ciudadano honrado.

FÁBRICAS CUBANAS TRABAJAN AHORA MEJOR QUE ANTES

LA HABANA julio 4.—El vice ministro de Industria Básicas, Arturo Guzmán dijo que "nuestra revolución no se puede conformar con su sexto grado sino que reclama de nosotros mayor superación y técnica".

Guzmán habló en la reunión nacional de producción de las ramas químicas y extractiva de su viceministerio, efectuada en esta capital.

Al referirse a las manifestaciones que a raíz de la nacionalización hicieron los patronos en fuga de que las fábricas abandonadas por ellos no estarían funcionando muchas semanas, Guzmán dijo: "contra lo que ellos esperaban, no sólo se ha mantenido funcionando, sino que por día mejoran y producen más al impulso de la conciencia revolucionaria de nuestros trabajadores, que tienen verdadero empeño por superarse técnica y culturalmente para ser más útiles a su revolución socialista".